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El día 18 de diciembre tuvo lugar en la sala 
de Conferencias del I .N.E.F, la segunda sesión 
de «Conversaciones sobre Medicina y Deporte», 
del actual Curso. 

La reunión se inició con la proyección de la 
película «Gimnastrada de Berlín 1975», reali
zada por el señor DOMINGO CAMARERO. Se 
trata de un film en el que jun to con un des
lumbrante colorido, destacan tanto las magnífi
cas ejecuciones gimnásticas, como la enorme 
masa de par t ic ipantes procedentes de los cin
co continentes. El autor comentó algunos as
pectos interesantes de la Gimnast rada, contes
tando cumpl idamente a las cuestiones que le 
fueron formuladas por los asistentes. 

A continuación, el doctor JOSÉ ESTRUCH, 
la señorita HALAGUE, que ausente fue supli
da por la señorita ASUxN ESTRUCH y el señor 
R. CORRERÁ, presentaron una comunicación 
hajo el t í tulo «Estudio Biofísico y Psicológico 
de un equipo de Rugby». En pr imer lugar el 
señor CORRERÁ, ent renador del equipo anali
zado expuso las características ideales que debe 
cumpl i r tanto física como psicológicamente un 
pquipo de rugby. A continuación el doctor ES
TRUCH presentó las conclusiones obtenidas en 
el estudio de las características biológicas de los 
distintos componentes del equipo, haciéndolo 
por líneas y comparando los resultados con 
Unos valores considerados como standard. La 
señorita BALAGUE explicó la técnica seguida 
Pn el estudio psicológico, así como los datos ob
tenidos en dicho examen, resaltando la impor
tancia que pueden tener estas investigaciones 
para la buena formación y dirección de un con
junto deport ivo. 

El tema de polémica, se desarrolló con el tí
tulo «Hoy hablamos de Rugby», y para ello 
sp sentaron en la mesa de discusión, el doctor 

CHIVA, presidente del Club Cornelia, el señor 
CORBERA, ent renador del C. D. Universi tar io, 
el señor GABARRO, alcalde de Sant Boi y anti
guo presidente de la «Unió Esportiva Santboia-
na», el señor JUAN, presidente de la Federa
ción Catalana de Rugby, el doctor SANCHA, 
ex-jugador internacional y médico deport ivo y 
el señor TURRO, jugador y periodista especia
lizado en temas de rugby, actuando como mo
derador el doctor BALIUS. En otro apar tado 
de la revista se expone lo t ra tado en forma de 
extenso resumen. 

La tercera sesión de «Conversaciones sobre 
Medicina y Deporte», se celebró el pasado día 
20 de febrero. Comenzó la velada con la pro
yección de una película sobre la «Calistenia de 
masas o Gimnasia cooperat iva», real izada en 
Pekín , a finales del año pasado por don JAIME 
DALMAU, Director de la Escuela Deport iva 
Brafa. Es realmente impresionante poder con
templan este espectáculo en el que se j un t an 
ejércitos gimnásticos, deportivos y composiciones 
gráficas de los más variados temas, algunas de 
ellas en movimiento, realizados por masas in
gentes de disciplinados subditos de la Repúbl i 
ca Popula r China. Un deslumbrante colorido, 
que en algunos momentos alcanza caracteres de 
apoteosis, es el adecuado complemento de la 
exhibición, todo ello como exaltación de las 
distintas facetas del pueblo ch in o : el t rabajo, 
la política, la agricultura, el ejerci ta, la cultu
ra y el depor te . Al final el autor del film ex
plicó algunos detalles y anécdotas sobre el via
je a China y contestó a diversas cuestiones que 
le fueron propuestas por los asistentes. 
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Don JOSÉ M." SOLER, conocido experto en 
Filatelia y asesor filatélico del Comité Olímpico 
Español, desarrolló una charla sobre «curiosi
dades en filatelia deportiva». El conferencian
te fue comentando de forma amena e intere
sante la historia del sello deportivo, ayudándo
se con la proyección de diapositivas. Fueron 
pasando los primeros sellos deportivos, corres
pondientes a la emisión realizada en Grecia 
en 1896, con motivo de los Primeros Juegos 
Olímpicos, hasta el último sello de temática 
deportiva, emitido en nuestro país recientemen
te, con motivo del centenario del «Centre Ex
cursionista de Catalunya». No faltaron sellos 
importantes por su valor económico, por su va
lor artístico o por su carácter anecdótico. La 
disertación se prolongó, para satisfacción de 
los asistentes, al contestar el señor SOLER a 
las numerosas preguntas que se le formularon. 

El doctor JOSÉ LUIS VENTURA, expuso a 
continuación el «Estudio comiparativo del elec
trocardiograma en deportistas de élite». Después 
de unas palabras sobre las características del 
corazón deportivo, explicó el método seguido 
en el estudio del E.C.G. basal en deportistas 
de competición de diferentes especialidades. Se 
llega a la conclusión de que el E.C.G. basal in
forma sobre el grado de trabajo que efectúa el 
individuo en su entrenamiento, pero que carece 
de especificidad para los diferentes tipos de de-
portse. 

Por último se desarrolló el interesante tema 
para polémica «Agresividad y violencia en el 
Deporte. Junto con la señorita GLORIA BALA 
GUE, que actuó como coordinadora, se senta 
ron en la mesa don JOSÉ M.̂  CAGIGAL, Di 
rector del I.N.E.F. de Madrid, el doctor JE 
SUS GALILEA, Director del I.N.E.F. de Bar 
celona, el doctor ABEL HERNÁNDEZ, médi 
co deportivo, don FERNANDO OLIVELLA, 
profesor del I.N.E.F. de Barcelona y el doctor 
JOSÉ M.* PUIGDOLLERS, Director del Servi
cio de Medicina Interna del Hospital del Sa
grado Corazón. Con la primera intervención, a 
cargo de don JOSÉ M.* CAGIGAL, se centró el 
tema, definiendo con gran propiedad los con
ceptos fundamentales. Se estableció la diferen
cia entre Agresividad: dinamismo de la perso
na que no rehuye las dificultades y la lucha, 
y Violencia: manifestación lesiva o dañina de 
la agresividad. También se definió Agonismo 
como amor a la lucha. La mesa entera suscri
bió tales definiciones, con una ampliación des
criptiva del término agresividad a cargo del 
doctor ABEL, quien le aplicó 14 calificativos. 

También fue unánime la opinión de que la 
agresividad es positiva y deseable para el de-
porte, mientras se condena en general la pre
sencia de conductas violentas. 

La siguiente pregunta, acerca de si tales fac
tores son innatos al hombre como tal o bien 
adquiridos, incluso en el mismo deporte, llevó 
a la discusión a terrenos filosóficos. Para unos, 
siguiendo a ANTONELLI, la agresividad es in
herente al hombre y se origina en el instinto 
de conservación. Para otros seria una conducta 
individual, en cuya base se encuentran frustra
ciones y repesiones varias. A continuación, acla
rados los conceptos, se planteó por qué la 
prensa no utiliza la terminología correcta, usan
do en cambio los términos: juego viril, o juego 
duro, furia, etc. ¿Miedo a las palabras o igno
rancia? Este último concepto pareció ser la cau-
s aprincipal. El siguiente paso fue estudiar los 
factores diferenciales de la agresividad y la vio
lencia. Según los diferentes deportes, la mesa 
aceptó la existencia de agresividad y de vio
lencia incluso en los deportes individuales, 
aclarando que dicha violencia puede ir dirigida 
hacia sí mismo o hacia algún objeto, y no ne
cesariamente al contrincante. Según el momen
to deportivo, una interesante intervención de 
los ex-futbolistas ABEL y OLIVELLA, quienes 
manifestaron que un jugador que no está en 
buen momento deportivo, puede tratar de su
plir la técnica usando más la violencia en su 
juego. Se trató también de la influencia de la 
prensa, «caldeando» un ambiente, y de la pre
sión del público sobre la conducta de los de
portistas, que puede favorecer la aparición o 
el aumento de la violencia. La última parte de 
la Mesa se dedicó a estudiar las posibles tra
ducciones orgánicas de la conducta agresiva o 
sus determinantes genéticos. El doctor GALI
LEA menciona la existencia de algunos da
tos E.E.G. recogidos en boxeadores, pero que 
no permitían obtener conclusiones definitivas. 
Por su parte el doctor PUIGDOLLERS hizo 
una interesante y am.ena exposición sobre los 
estudios actuales de la determinación genética 
de la violencia. Nos habló del tercer cromoso
ma «X» que parece determinar una conducta 
especialmente violenta en algunos sujetos. Pero 
las investigaciones realizadas hasta este momen
to, ni por su casuística ni por sus resultados 
permiten concluir nada definitivo. La sesión 
transcurrió animadamente, registrándose nume
rosas intervenciones, y estableciéndose un inte
resante coloquio entre la mesa y el público asis
tente. 


